

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DERECHA
BILBAO, 15 DE AGOSTO DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. Corresponsabilidad de Administración á Gerardo Revilla, y de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 457

NO ES LO MISMO HABLAR...

No sé quien dijo que la política no tiene entrañas. Estudiando los actos realizados á diario por todos los políticos burgueses, dedúcese que la apreciación apuntada es una dolorosa verdad. Sin reparo ninguno desfigurarán los hechos, presentándolos del lado conveniente á su partido.

Y si es cierto que al hombre más enamorado de la verdad y de más sereno juicio le hace parcial y apasionado la política, no lo es menos que en el cerebro de los neo-bizkaitarras hace lamentables estragos. Desvarían.

En las últimas elecciones de diputados fué derrotado el candidato socialista, merced á los fajos de billetes de Banco repartidos entre los electores desconocedores del valor de su voto y á la influencia, más ó menos lícita, ejercida cerca de muchos por la gente nea con ó sin sotana y con ó sin faldas.

Los habitantes de Bilbao sin excepción y muchos de los de fuera, saben que todo esto es rigurosamente cierto, y, sin embargo, con el mayor desenfado los partidarios del candidato triunfante han lanzado á los vientos de la publicidad que el señor Urquijo es diputado por la deliberada voluntad del pueblo. Y con igual frescura se han atrevido á decir que aquí en Bilbao se ha visto, que el Partido Socialista no es tan *inconveniente* como hasta hace poco se le creía, ni tan numeroso como se le supone y se le presenta. Más claro, que se vende y que es insignificante.

¿Que á cuantos tienen sentido común no les puede convencer que la tantas veces invicta villa se haya trocado de la noche á la mañana de progresiva y liberal en retrógrada y nea, ni es fácil explicar que se hayan vendido los socialistas sin haberles comprado? ¿Acaso notan ellos que se contradicen?

Parece que su norte es la frase célebre de que «el número de tontos es infinito» y que para ese número infinito escriben, que á ese número infinito se dirigen y que ese número infinito quieren que les sirva de comparsa.

El Partido Socialista no es tan crecido como son nuestros deseos, pero es el que más adeptos tiene en Bilbao y el único que «lenta sí, pero continuamente,» ve aumentar sus fuerzas. Además tiene la ventaja de ser sus afiliados hombres decididos que saben lo que son y lo que quieren. Ninguno de los que han propalado la especie de ser *convencibles* los socialistas pueden sostenerlo con pruebas. Esa afirmación tiene el valor de la infamia.

¿Con qué hombres de convicciones cuentan aquí los partidos políticos burgueses? El liberal no tiene un solo partidario obrero y el clerical tampoco. Verdad es que éste ha reclutado algunos en un Patronato; pero váyase preguntando á todos ellos, uno por uno, qué ideas políticas profesan y no sabrán que contestar. Al Patronato les llevan miras egoístas, interesadas.

En cierta ocasión pregunté á uno de los trabajadores que frecuentan el caserón de Iturrubide la significación de las iniciales A. M. D. G. con que terminaba una hoja *piadosa* que allí le habían dado, y de sus labios salieron estas palabras:—*A merendar de gorra.*

El partido nacionalista compónese de burgueses grandes y chicos y de gente de escri-

torio. El ideal que persiguen los nacionalistas que gozan de buena posición nadie lo ignora: ser ellos los únicos que rijan los destinos de esta región de España. Los otros, los pequeños industriales y comerciantes y los dependientes de casas comerciales, mineras, navieras, bancarias, etc., etc., su objetivo es de los unos el negocio y de los otros una buena colocación.

¿Y los republicanos? Veamos lo que de ellos han dicho recientemente los neos... «mermado es el número de los republicanos sin tacha política; en su mayoría los hemos visto figurar, no ha mucho tiempo, confundidos con los monárquicos y sometidos ciegamente á la voluntad de los caciques».

NOTAS SEMANALES

Corto y pego:

«Castellón 7 (9 n.).—Se asegura que en el Consejo de guerra celebrado para ver y fallar la causa seguida contra el carretero José Salvador, por haber dado muerte á un caballo de la Guardia civil, el procesado ha sido condenado á la pena de muerte.

Se funda el fallo en que no ofrece el Código de justicia militar para estos casos penas intermedias entre la de muerte y la absolución.

Las circunstancias que concurren en el hecho hacen calificar de *excesiva* la condena.»

Y tan *excesiva* como es.

Pero, ya se ve, el Cuerpo jurídico de nuestro Ejército se ve obligado á condenar de esa manera.

¿Quere causa?

La de que los generales se ocupan más de conceder ascensos y entorchados que de reformar el arcaico Código militar, pues el vigente es el mismo que existía á principios del pasado siglo.

En que eran condenados á ser pasados por las armas los huesos y cañones que causaban algún daño á quien vistiera uniforme militar.

Pasan los años, sí, pero no para todos.

Y sino que se vea por la muestra.

¿Qué manera tan terrible de despotricar tiene la *Patria!*

Se conoce que aun le dolían las bofetadas de San Ignacio.

Nunca pude creer que, hombres tan católicos como los que en ella escriben, pudiesen decir tanta mentira en tan poco espacio.

¿Quién les ha dicho que nuestro correligionario Cerezo estuvo en Algorta, merendando opíparamente?

Eso es calumniar á sabiendas.

Cónsteles á todos ustedes que nuestro correligionario no salió en todo el día de su casa.

Así es que mal pudo encontrarse allí, ni mucho menos en el estado que dicen.

Quien, como ellos procede no merece más que el salibazo del desprecio.

Por embusteros y canallas.

A un bizkaitarra que atiende por las iniciales de S. de M., dice la *Patria* que cuando estaban hinchándole un pómulo le desapareció la cadena del reloj y la boina.

De esto quiere hacer responsables á los socialistas.

Oiga usted, *majadero*, la inmensa mayoría

de los socialistas tenemos la desgracia de ser pobres; pero nunca ladrones.

Puede apreciar la conducta nuestra con esto que le voy á referir:

En una elección, los socialistas se apoderaron de una bolsa llena de dinero, que servía para sobornar á los electores.

Nuestros camaradas, sin tocar un solo céntimo, se lo entregaron al señor Gobernador para que hiciera lo que tuviese por conveniente, siempre que no se lo entregase á su dueño.

Cosa que nunca hubiesen hecho los bizkaitarras, á pesar de lo mucho que *odian* á Alfonso XIII.

Y ahora nos quieren culpar de habernos guardado una porquería.

Bien dice el refrán: piensa el ladrón que todos son de su condición.

**

Según mis noticias, reina descomunal desbarajuste en la organización de los festejos que prepara la Diputación de Vizcaya en honor de la rival de San Ignacio, ó sea de la Virgen de Begoña.

Allí nadie se entiende.

Y no es extraño.

Como que entre los individuos de la Junta nea se halla el inclito y nunca bien ponderado republicano Andrés García (a) Pequeño.

Quien, sin duda, con tales festejos espera obtener beneficios por partida doble.

Organizando algún festival en la ría, para alquilar á buen precio sus gabarras.

Y despachando buen número de helados y cervezas en los dos cafés de que es propietario.

Otro de los que forman parte de la citada Junta lo es el señor Losada, organizador de los festejos cuando la venida del rey, y que tuvieron lugar en el Abra.

Se halló al frente de los 600.

Y resultó que para aquellos 600 encargó trajes de la época, cuyos vestidos no han aparecido la casi totalidad.

Con que ¿qué tal, resultarán á la provincia los nuevos festejos?

Ya lo dirán las arcas municipales, que al fin y al cabo son las que pagarán.

Ya hay quien asegura que el derroche ascenderá á 50.000 duros.

Y también se anuncia que de esa comisión formarán parte el *Huevón*, *Arézaga*, *Michina* y *Perdigón*, los cuatro republicanos...

¡Anda la órdiga!

No tienen la culpa ellos si no la provincia, cuyo pueblo consiente sea así escarnecido por los mamarrachos absolutistas y por los hipócritas liberales y farsantes republicanos que padece.

¿Qué falta hace una escoba fuerte para barrer tanta inmundicia!

ANTIMILITARISMO

—¡No te metas con los guerreros!—me dicen algunos buenos amigos.

Contesto alzando hombros:—Estoy hasta aquí de tiranuelos. Sé lo que puedo esperar: brutalidades. Por algo damos en decir «militar pundonoroso.» ¡Pues no faltaba más!

Los del gremio del honor no toleran que nadie sin sables, ni fusiles, ni cañones, ni encierros, diga sencillamente aquello que el amor al prójimo le dicte. Se hinchán de coraje; se enronquecen; arman la gorda, y beben la sangre de uno, así tenga más razón que Cristo.

Mas cuando á la arena acuden fuerzas respetables, entonces toca el «honroso arreglo». Los napoleones se trocan en casamenteros. ¿Por qué demonio no son siempre tan honrados?

Acabo de leer una nueva hazaña del militarismo. Se trata de las brillantísimas maniobras del Ejército austriaco. La nota suprema ha sido la trágica marcha militar del 12.º regimiento de Infantería.

«... Perseguido por el adversario, no tiene momento de reposo. Falta agua. ¡Y la temperatura alcanza 50º Réaumur! Ochocientos hombres han caído ya á lo largo del camino. La entrada en Bilek es lamentable. Falta una compañía entera. La novena compañía cuenta cinco hombres, la quinta uno. La música del regimiento se ha reducido á siete individuos... Hay diez y ocho muertos. Dos soldados se han vuelto dementes. Treinta y cinco se encuentran gravísimos. Otros muchos inspiran serias inquietudes. Son generales los desórdenes cardíacos causados—se dice—por el agua fría que les ha sido arrojada sobre el pecho á los soldados para hacerlos venir en sí...»

¡Ah, pero consoláos! Las víctimas fueron solemnemente enerradas en común. ¡Aquella era emoción! Todos lloraban. Hasta el mismo *General derramaba gruesas lágrimas*. ¡El colmo de la hipocresía militar!

Esto cómmeve, irrita. No se necesita ser ni madre, ni hermano, ni amigo de esos diez y ocho muertos para sentirse heridos, desgarrados ante los crímenes abominables de la bestia militarista.

Vamos á ver, ¿qué falta hacía martirizar á nadie? Esos Generales que lloran, ¿qué son sino asesinos al por mayor, asesinos consentidos y condecorados por esta sociedad monstruosa?

Pensadlo bien, soldados; se os enseña el arte de matar y vosotros no tenéis interés en matar á nadie. Pensad lo que será la guerra cuando tan infames son sus simulacros.

TOMÁS MEABE.

UNA CIRCULAR

El Comité Nacional del Partido Socialista Obrero ha dirigido á las Agrupaciones la siguiente circular:

«Madrid, 10 de agosto de 1903.

A las organizaciones del Partido

ESTIMADOS CORRELIGIONARIOS:

La Agrupación Socialista de Madrid, en asamblea celebrada el 2 del corriente, aprobó por 107 votos contra 72 la siguiente proposición, que, con el fin de que la sometamos al voto de las demás Agrupaciones, nos ha entregado con fecha 4 el Comité de la mencionada Agrupación:

«La Agrupación Madrileña propone al Partido Socialista Obrero, con carácter de urgencia, la adopción de la siguiente línea de conducta política:

Creyendo llegadas las circunstancias que determinaron previsivamente la introducción del art. 21 en la Organización general, ó sea la pérdida práctica de las libertades públicas

por las extralimitaciones gubernamentales, las Agrupaciones Socialistas y el Comité Nacional se inspirarán mientras duren esas circunstancias, en estas reglas:

1.ª Salvo las poblaciones en que el Partido Socialista ha llevado por su propio esfuerzo representantes al Municipio, en las demás los socialistas defenderán y votarán en las próximas elecciones municipales las candidaturas que los partidos republicanos unidos presenten.

2.ª En las poblaciones en que ya tienen representación municipal los socialistas, las Agrupaciones pueden pactar alianzas con los partidos republicanos unidos para presentar candidaturas mixtas, en que tengan por lo menos el número de lugares correspondiente a la importancia de sus fuerzas actuales; y

3.ª En todas las demás poblaciones en que los republicanos quieran concederlos, los socialistas aceptarán puestos en las candidaturas republicanas, con la condición precisa de que las Agrupaciones designen libremente los compañeros que deben ocupar los lugares que los republicanos ofrecen.

Para contribuir á hacer más eficaz esta nueva línea de conducta, el Comité Nacional designará, si es posible, dos miembros del Partido que realicen separada y simultáneamente, por el Mediodía y por el Norte, excursiones de propaganda, visitando las poblaciones en que existan Agrupaciones Socialistas y Sociedades obreras, destinando á los gastos recogidos para la excursión á Andalucía y ampliándola.

Además, el Comité Nacional hará gestiones para establecer con la representación de los partidos republicanos unidos una alianza que prepare los medios con que atender á las contingencias del porvenir político de la nación. Al someter el Comité Nacional estos acuerdos á las Agrupaciones, se entiende que aceptan esta proposición las que no hayan contestado antes de la fecha prudencial que el mismo Comité fijará.

El Comité Nacional podría negar el curso á la anterior proposición fundándose en lo siguiente:

Primero. En que el art. 22 de la Organización general prescribe que las consultas sobre proposiciones de esta índole deben hacerse "cuatro meses antes, por lo menos, de la fecha en que se verifiquen las elecciones", circunstancia que no reúne la aprobada por la Agrupación de Madrid, pues aun contando como fecha de la consulta la en que se votó la proposición (2 de agosto), no media desde ella hasta la de las elecciones municipales (20 de noviembre) el período de cuatro meses.

Segundo. Que cuando se introdujo en la Organización general el artículo que figura con el número 21 se tuvo en cuenta únicamente que la coalición con un partido burgués avanzado se verificaría en elecciones legislativas generales, y no en elecciones municipales, tanto porque en las primeras es obligación de todos los socialistas tomar parte (lo que no ocurre en las de Ayuntamientos, en las que cada Agrupación resuelve lo que juzga mejor), como por no ser en los Municipios y sí en el Parlamento donde cabe defender las libertades que peligran.

No obstante lo expuesto, el Comité Nacional somete á todas las colectividades del Partido la antedicha proposición, y hace esto porque siendo contrarios á ella todos sus individuos, por considerar que la coalición propuesta entrega las fuerzas socialistas al partido republicano, no quiere que los que lo dieron su voto puedan decir que se niega á cursarla por opinar de distinto modo que ellos.

Mas al someterla al examen de las demás Agrupaciones debemos manifestar que declaramos nulo su último párrafo por ir contra lo que indica el art. 21 en las siguientes palabras: "...y si las dos terceras partes de los votantes opina en sentido afirmativo, se verificará..."

Como los afiliados de las Agrupaciones que no emitan su parecer sobre la susodicha proposición no votan, no pueden figurar en el número de los votantes.

Dos aclaraciones debemos hacer también para que se comprenda por todos el alcance de algunos puntos contenidos en aquella: una, que si llegara á ser aprobada la citada proposición, los socialistas sólo tendrán derecho á presentar candidatos, en las próximas elecciones municipales, en Bilbao, Ortuella, Gallarta, Baracaldo, Oviedo, Castrillón, Mieres, Palma de Mallorca, Manresa, Mataró, Sitjes, Burgos, Ferrol y Villanueva (poblaciones en que el Partido ha llevado representantes al Municipio), y en las demás localidades, hasta el número aproximado de 100, los miembros de nuestro Partido habrán de defender y votar "las candidaturas que los partidos republicanos presenten", aceptando los puestos que en ellas "quieran concederles, dichos partidos; otra (y esta aclaración la hacemos para las Agrupaciones ingresadas en el Partido después de celebrado el Congreso de Gijón), que el dinero que se propone invertir en las dos excursiones para propagar la nueva línea de conducta, esto es, la unión de socialistas y republicanos, estaba destinado, por acuerdo del referido Congreso, á una excursión para difundir los principios socialistas y el principio de asociación por la región andaluza.

Como la tantas veces citada proposición tiene extraordinaria importancia, el Comité

Nacional encarece á los Comités de las Agrupaciones procuren que sea estudiada por los afiliados, á fin de que el voto emitido por éstos sea producto de la convicción.

El resultado del escrutinio de cada colectividad deberá obrar en poder del Comité Nacional antes del día 26 del próximo septiembre, entendiéndose que los que vengan desde ese día en adelante no figurarán en el escrutinio general.

Adjunto es el cuadro que deberá llenarse por las respectivas Mesas de las Asambleas con el resultado que arroja la votación. Aquel donde el número de votos emitidos no correspondiese al de concurrentes, será declarado nulo.

Vuestros y de la causa socialista.
Por el Comité, Pablo Iglesias, presidente.
—Francisco Mora, secretario.

CARTA DEL PARAÍSO

Nuestro colega socialista VOORUIT, goza de singulares gracias celestiales. De tiempo en tiempo un bienaventurado le dirige interesantes cartas, relatando los sucesos que turban la serena quietud del reino de los cielos. La última es la más entretenida. No quiero renunciar al deseo de traducirla, bien que malamente, pues es cosa difícilísima expresar el sabor del idioma flamenco, del cual se sirve —¡quién lo creyera, habiendo vascuence!— el arcángel San Gabriel.

* *

Querida redacción del VOORUIT:

Cada cual lleva su cruz en la tierra; pero, yo os lo digo en verdad, la cruz de los bienaventurados es muy más pesada.

Cierto que podemos delectarnos en la contemplación del semblante del Maestro; mas hace algunas semanas que el buen Dios pone una cara así de feroche como para haceros huir del Paraíso.

¿De dónde viene esta triste murria?, diréis de seguro. Vais á saberlo: la muerte, nada más que la muerte de León XIII es la causa de todo.

Una hermosa mañana llegaron dos ángeles á la oficina de informes del Señor, á fin de recibir órdenes... No órdenes religiosas —¡vive Dios!— así denominadas por lo mismo que no tienen nada de común con nosotros. Entre las diversas cuestiones figuraba el estado de León XIII.

En tocando este punto, Dios hizo mueca de tempestad, y con voz espantosa dijo á mis colegas:

—¡Baja á la tierra y sopla la vela de León XIII!

Esta es su manera de hablar.

—¡Oh, poderoso Maestro, luz de las lucas! ¿debemos traerle aquí?—preguntaron los serafines.

—Sí, que venga ese perillán.

Una hora después, los ángeles á todo volar, volieron trayendo el alma arrugada, munda y endeble de todo un papita seco y noventón.

Toda la Corte estaba reunida. El Espíritu-Santo resplandecía adornado con sus más bellas plumas de oro.

Dios Padre comenzó reposadamente su interrogatorio:

—¿Sois León XIII, mi representante en la tierra?

—Sí—respondió el vejete persignándose.

—Dejaos de tonterías. Se me ha crucificado ya suficientemente.

No sois, León XIII, peor que vuestros predecesores, lo que no quiere decir que seáis bueno.

Vamos á ver: ¿Cuál es, sobre la tierra, la suerte de los obreros? Trabajar, penar, sufrir, vivir en la miseria para enriquecer á los demás. El hambre, la debilidad, el crimen en los hogares de los pobres; la riqueza, la soberbia, el robo, el vicio en los palacios y los templos. La lucha implacable y feroz por todos lados. La tierra parece una inmensa caverna de bandidos.

¿Qué ha hecho la Iglesia por remediar esto?

—¡Oh, Padre Celeste! Yo escribí la enciclica *Rerum Novarum*...

—Os esperaba ahí, León. Habéis dicho, copiando á los socialistas, algunas buenas cosas. Sin embargo, no os desprendisteis de vuestras inmensas riquezas.

Habéis afirmado que el hombre está en la tierra para sufrir. ¡Mentira! Yo he derramado mi sangre para salvar á la Humanidad, no para atormentarla. (Este recuerdo arranca al Maestro dos lágrimas, que se pierden en su barba de plata).

Si el sufrimiento es una ley, ¿por qué sólo los pobres se someten á ella? El sufrimiento

para los trabajadores y el placer para los pezonesos; ¡Esa es mi ley! ¿Qué idea se formarán de Mi los hombres!

¡Si al menos hubiérais dado ejemplo! Pero no. Fuisteis millonario. Habitásteis el más grandioso y bello palacio del mundo. Hacia falta para vos y vuestra corte mil cámaras lujosas, innumerables servidores, cardenales de veinte categorías, guardias nobles, guardia-suiza, gendarmes, camareros y otros parásitos, que no sabrían ni echar nuevas suelas á las zapatillas pontificales.

¿Hice yo jamás cosa parecida?

Osásteis también mendigar limosna. La recibisteis de emperadores y príncipes ¡Hasta de infelices! Los ricos incrédulos penetraron en vuestro palacio. Abristeis los brazos, colmásteis de esquisiteces á Guillermo II, ese desequilibrado, y á Eduardo VII, ese vicioso, ambos opresores de los pueblos.

Mientras recibíais los homenajes de los malhechores, ermitiaís que ciertos miserables se sirviesen de vuestra enciclica para dividir á los obreros. Vos, amigo de los ricos. Yo, su enemigo, compañero de los pobres.

No tuve una piedra donde reposar la cabeza.

¿Y vos?

Fui escupido. Vos, incensado.

Acabé en la cruz. Vos, en las plumas.

¡Pero todo se paga, señor Peccati!

Calló un momento Dios Padre. Tembláramos. La sentencia estaba próxima. El Sol mismo se cubrió el rostro, y aquel día produjese lo que vosotros llamáis un eclipse.

León XIII, con su alma en un hilo, arriesgó una observación:

—Padre Celeste, yo he creído hacer bien. Pero como soy un poco sordo, habré comprendido mal el Espíritu-Santo.

El tal Espíritu por poco revienta de risa al oír esto.

—Basta de broma—dijo el Señor—. He aquí mi sentencia: El infierno y el purgatorio ofrecen castigos muy débiles para vos. Se acostumbra fácilmente al fuego. Os condeno á volver á la tierra. Seréis marinero en uno de los barcos de Sota, ese gordiflón que ha propuesto se celebre en Begoña una solemne misa, ó bien minero en cualquiera de las minas perteneciente á los patronos del Patronato de Obreros de San Vicente de Paúl. ¿Queréis ser pescador en Bermeo? Podéislo. Como veis, os enviamos á esa Vizcaya tantas veces bendecida porque os mandaba millones.

Seréis padre de seis hijos. Trabajaréis en cuatro oficios y ganaréis diez reales. Eso cuando hay trabajo. Os advierto que si vais á las minas de Andalucía, donde los hijos del noble solar explotan atrocemente á los makeos, no ganaréis más que seis reales ó cosa así.

Conoced los efectos de vuestra propia enciclica; contemplad vos mismo vuestra obra.

Vaya, conducios bien, y que la ley que os condena á ganar vuestro pan diario con el sudor de la frente, os sea leve.

¡Marchad, yo vigilaré vuestros actos!

Y mientras un nubarrón de lluvia precipitaba al papa sobre la tierra, cada cual decía para sus adentros: ¡Pobre hombre!

Salud y revolución social.

Vuestro bienaventurado,

GABRIEL.

Secretario de Negocios Extranjeros.

El régimen moderno de la esclavitud

Cuando un depósito pierde agua es porque se ha abierto un agujero en algún sitio, y no hay más que un recurso para impedir la filtración: descubrir donde está el agujero y atascarlo firmemente por adentro. Cuando los recursos de una nación se escurren de entre las masas del pueblo para ir á depositarse en las manos de unos cuantos cientos ó miles de hombres, algo está radicalmente mal, y hay que tratar de remediarlo; pero hasta ahora los economistas y los legisladores del mundo han estado empeñados en tapar agujeros imaginarios en el depósito que contiene las riquezas del pueblo.

Que las masas se empobrecen más y más cada día, esto está fuera de duda; pero los remedios propuestos para curar el mal, han sido siempre ineficaces. Unos han creído encontrarlos en las «labor-unions»: otros han aconsejado que se establezca que todo el capital es propiedad social; otros, que toda la tierra es propiedad social; pero éstos y todos los demás recursos no han sido más que remedios aplicados á grietas imaginarias, y, en resumidas cuentas, nada se ha hecho.

La grieta consiste en esto: en el poder que los hombres armados ejercen sobre los desarmados, en las usurpaciones del servicio mili-

tar obligatorio que arranca á los hombres jóvenes de su trabajo. Mientras haya un sólo hombre armado, con derecho legal para matar, sea á quien fuere, habrá esclavitud bajo la forma de una distribución desigual de la riqueza.

Es general la opinión de que el dinero representa la riqueza, y que, como la riqueza es el producto del trabajo, el dinero representa por consiguiente el trabajo. Y, por otra parte, todo el mundo conviene en que el dinero no es nada más que un medio para facilitar el cambio del trabajo. Yo hago botines, otra persona cultiva el grano, otra cría ovejas; y, para que estas diversas formas de trabajo puedan cambiarse fácilmente, hemos acuñado la moneda.

Naturalmente, este principio es sano y justo, pero sólo en el estado ideal de la sociedad, en el que toda forma de violencia está excluida. Sería sano y justo ahora, si nosotros, que nos titulamos cristianos, basáramos nuestra vida en los verdaderos principios del cristianismo, si diéramos siempre á nuestro prójimo lo que éste tiene derecho á esperar de nosotros; pero, en el estado social presente, no sólo no damos á nuestro prójimo lo que le debemos dar justamente, sino que hasta le quitamos lo que tiene; y, entonces el dinero no representa el trabajo sino la fuerza.

Desde el momento que estalla una guerra, desde el momento que una persona toma por la fuerza lo que le pertenece á otra, desde ese momento el dinero deja de ser un medio para facilitar el cambio del trabajo. El dinero que un ejército recauda como tributo de guerra, no representa su trabajo y es un producto enteramente distinto del dinero que yo recibo en cambio de los botines que he hecho con mis manos.

Y mientras haya esclavos y propietarios de esclavos, el dinero no representará trabajo. Varias mujeres han tejido una pieza de lino, la han vendido y han recibido dinero por ella, pero hay muchas otras mujeres, siervas éstas, que han hecho la misma clase de trabajos para sus amos, y los amos han vendido ese trabajo, han recibido dinero por él y se lo han guardado. En uno y otro caso, el dinero es el mismo; pero en el primero representa trabajo, y en el segundo, fuerza.

Esto de que unos cuantos tuvieran en un principio derecho legal para recibir el dinero que producía el trabajo de otros, sentó los cimientos de la distribución desigual de la riqueza, que presenciamos hoy; y, aun cuando la esclavitud ha perdido ya su forma antigua, existe todavía, disfrazada con otro nombre, y esta esclavitud, la esclavitud del salario, es mucho peor que aquella, porque en aquella el propietario de esclavos tenía algún interés, aunque fuese egoísta, en el bienestar de sus siervos.

¡El dinero representa trabajo! Es cierto; pero ¿el trabajo de quién? En la sociedad moderna, rara vez representa el trabajo del que lo posee; representa, casi invariablemente, el trabajo ajeno, el trabajo, hecho ó por hacer, de alguna otra persona. En resumen, representa la obligación de trabajar, impuesta á otro por la fuerza.

El dinero, en el sentido en que empleamos hoy este término, es un signo convencional que da al que lo posee el derecho, ó mejor dicho, la posibilidad, de aprovechar el trabajo de algún otro. En su sentido ideal, el dinero no daría este derecho ó posibilidad á menos que representara positivamente un trabajo hecho; y aun así, no podría ser empleado en ese sentido en una sociedad que condena toda forma de violencia. Pero desde el momento que hay lugar para violencia, es decir, desde el momento que existe la posibilidad de aprovechar el trabajo de otro sin hacer ningún trabajo en cambio, el dinero se presta fácilmente para ese objeto.

En la sociedad moderna, el hombre vende por dinero el producto de su trabajo presente, pasado y futuro; no porque el dinero sea para él un medio de facilitar el cambio, sino porque otros le piden dinero como signo del trabajo que está obligado á hacer. Cuando los faraones de Egipto pedían trabajo á sus esclavos, éstos les daban todo; daban todo su trabajo pasado y presente; pero no podían hipotecar su trabajo futuro. En los tiempos modernos, gracias á la circulación del dinero y al crédito, se ha hecho posible el pagar trabajos que han de hacerse en lo futuro.

En una sociedad en la que la violencia está legalizada, el dinero ha creado una nueva forma de esclavitud, una forma impersonal que ha reemplazado á la personal. El antiguo propietario de esclavos tenía derecho á obligar á trabajar á cierto número de esclavos, á sus propios esclavos; pero el propietario de dinero tiene hoy día poder para obligar á todos, á todos los que necesitan dinero, á trabajar por él.

La esclavitud del salario ha abolido, es cierto, muchas crueldades que la antigua forma hacía posibles, pero ha abolido también todo sentimiento de interés personal entre principal y dependientes.

No diré nada con respecto a si la situación actual es necesaria para el desarrollo de la Humanidad. Este es un punto que no quiero discutir aquí. He tratado de explicar solamente que es un error pensar que el dinero es un signo del trabajo realizado. Hoy día el dinero no es más que dinero. Tiene un valor fijo, y se considera perfectamente legal y justo que los que lo poseen lo empleen en proporcionarse goces, en satisfacer sus deseos personales y en oprimir a los demás. No se le tiene por inmoral como la esclavitud de otros tiempos.

En mi juventud se introdujo una vez en los círculos sociales cierto juego de azar. Fueron muchos los que se aficionaron a él, y muchos también los que perdieron con él cuanto tenían, los que arruinaron la felicidad de sus familias y acabaron suicidándose. Entonces se prohibió por ley ese juego, y esa prohibición subsiste todavía. Pero los juegos de que son teatro las bolsas de comercio de nuestros tiempos, son mucho peores, porque estos juegos comprometen la felicidad de miles de individuos; sin embargo, están permitidos en todo el mundo civilizado.

Supongamos que yo poseo cierta cantidad de títulos y que no hago en toda mi vida nada más que cortar los cupones de esos títulos y cobrarlos. Muchos son los que hacen esto y los que creen firmemente que el dinero representa trabajo. ¿No es absurda semejante idea? ¿No es una insensatez de la peor especie? ¿Cómo puede pensar un hombre inteligente que esos cupones representan trabajo, es decir, trabajo suyo? Evidentemente, representa trabajo; pero no del que posee el título, sino del que recibió por sus productos el dinero con que se ha comprado ese título.

Hace mucho tiempo que la esclavitud ha sido abolida. Se la ha abolido en Roma, en América, y hasta en Rusia; pero sólo en el nombre, y no de hecho. Mientras haya quienes no trabajan, mientras haya quienes trabajen por los que no trabajan, no por su gusto sino porque necesitan una parte del dinero que aquellos acaparan, mientras esto sea así, habrá esclavitud siempre. Y donde haya hombres que «manejan grandes capitales», es decir, que aprovechen el trabajo de millones de hermanos suyos, creyéndose perfectamente justificados al hacer esto, allí tendremos la esclavitud en la peor de sus formas.

El dinero es esclavitud; el objeto y la consecuencia de ambos son los mismos: su objeto es anular la ley original, la más natural de todas las leyes, la ley que exige que todo ser humano trabaje para satisfacer sus necesidades. El hombre que ajusta su vida a esta ley, es el hombre ideal, el hombre tal como Dios se propuso que fuera...

LEÓN TOLSTOI.

POR LOS NIÑOS

La educación de la juventud proletaria debe palpar siempre en el fondo de nuestros esfuerzos en pro de una Sociedad emancipada.

Sabéis cómo las instituciones clericales educan al niño: castigándolo, atemorizándolo, haciéndolo esclavo ciego del dogma, infiltrándole la obediencia pasiva... ¡Defendamos nosotros los socialistas a la infancia pobre, de tan infames procedimientos!

En los laboratorios científicos se aprecia el aumento y disminución de fuerzas de los organismos vivos, según se los someta al bienestar ó al malestar, al placer ó al sufrimiento. Aparece el castigo como destructor de la vida, como factor principal de generación, vicio, crimen. Y el instinto de las madres surge al mismo tiempo a nuestros ojos salvador y admirable. La ternura maternal, prosiguiendo la obra de vida, amasa con caricias el espíritu de bondad, la grandeza moral del hombre futuro.

Los ignorantes hablan con desdén de la debilidad de las madres. Ecos inconscientes de funestas creencias, nos muestran al niño corrompido, desde su nacimiento, lleno de propensiones peligrosas que deben ser reprimidas. De esto acusan en gran parte a la mujer. La humillan, la despojan de su dignidad y de su función.

Pero la Ciencia ha tomado el partido de la mujer para restablecerla en sus derechos. No es indiferente subordinar la educación de una raza a las doctrinas de compresión y ex-

piación ó invocar la Naturaleza contra «el buen sufrir.»

Escuchad a Herbert Spencer, una de las grandes lumbreras del positivismo. El niño no es, como se nos quiere hacer creer, un pequeño monstruo devorado de codicias. Reclama lo que le es necesario para vivir, nada más.

Cuando os pide azúcar, es que el azúcar le es indispensable para construirse una fuerte armadura huesosa. Pretenderéis que es goloso. Pues bien, si le negáis lo que pide haréis un raquítico.

Un niño bien alimentado, cuyos gustos se consulten, rehusará tomar cualquier exceso de alimentación y se contentará con una parte moderada de eso que llamamos golosinas. Si le imponéis privaciones, haréis de él un goloso.

«Cuántas veces—dice todavía Spencer—se han cambiado en revoltosos incorregibles niños que protestaban contra la regla odiosa de la inmovilidad! Es que su alegría, ó sea su salud, depende de la libertad de sus juegos, de sus movimientos.»

La Ciencia, en su ardiente abogar por el niño, tiende sobre todo a disculparle de la odiosa acusación de embustero, que le ha sido atribuida como una prueba de su corrupción nativa.

Acusar de disimulo socarrón a esos pequeños seres confiados, ingenuos, incapaces de tener un secreto, es ir contra la voluntad. El niño solapado é hipócrita es la obra de un opresor, que le ha hecho cobarde antes de hacerle mentiroso. A veces, sólo se le enseña a callar, a fingir, porque su bella ingenuidad, su audaz franqueza, parecen un peligro en este vicioso orden social.

Para formar seres sanos y equilibrados, basta interrogar a la Naturaleza, cuyas leyes se condensan hoy claramente en ese código científico que llamamos Higiene.

A los niños, igual que a las plantas, háceles falta una alimentación, un abrigo adaptado a su temperamento. Notamos, empero, gran diferencia entre la planta y el niño. La planta no puede advertir su defecto de adaptación al jardín sino ofreciendo visible deterioro. Se la encuentra helada ó quemada por sorpresa. El niño, en cambio, posee la intuición de lo que le es saludable ó pernicioso; tiene la facultad de quejarse, de reclamar, de protestar. Por donde se sigue que desobedecemos a la Naturaleza, desoyendo esas quejas, esas protestas.

El niño es un ser de movimiento. El movimiento se impone en los primeros años como la más imperiosa de sus necesidades. Le hace falta el aire que oxigena la sangre, y el espacio que le llama y excita a semejanza de pájaro, ese otro ser de movimiento.

En nuestras ciudades civilizadas, aire y espacio se miden avariciosamente a los niños. Los amontonamos día y noche en habitaciones estrechas; los encerramos tras altas murallas; prolongamos la inmovilidad en talleres ó salas de estudios.

Estos son procedimientos antinaturales, que no producen otra cosa que enfermedades, el desequilibrio y la muerte precoz.

La luz es también necesaria al niño. Constituye una de sus alegrías. Asegura la calma de su espíritu. La luz es su amiga, las tinieblas son enemigas suyas. Pensad que los nervios ópticos penetran en el cerebro y que la vida del ojo activa la vida del cerebro, órgano del pensamiento. Pensad que la exigencia de moverse no pertenece sólo a los miembros; el pensamiento es también móvil; también él, semejante al pájaro, descansa sin detenerse, no se posa más que un momento en la rama para volar después a fuerza de alas hacia el cielo ó hacia otras enramadas.

La curiosidad es la primera pasión intelectual del niño. Pensad todavía que se causa un mal irreparable a este joven organismo cuando se le enferma en lugares sombríos, con horizontes limitados, allí donde los objetos, siempre los mismos, no solicitan nada su actividad. La informalidad, la monotonía del espectáculo, a veces su nulidad, causan a la larga un sufrimiento deprimente bien conocido: el tedio!

Si el cerebro tiene sus exigencias, el corazón tiene sus derechos. El niño es un ser sociable, amoroso. La soledad le infunde miedo; los gestos, fríos y severos, le hacen replagar dolorosamente sobre sí mismo. Siente sed de caricias; le hace falta confiarse en alguien y hacerse amar. La vida impersonal en numerosos rebañados donde las amistades son difíciles; la escasez de recreos; la regla de los largos mutismos; el silencio impuesto hasta en las comidas; el castigo de aislamiento, y otros cien dolores, llevan la anemia a los organismos débiles y se reflejan sobre sus facultades afectivas para el resto de la vida.

He aquí, sin embargo, la existencia a que

se condena, especialmente en las escuelas religiosas, a multitud de niños privados de la vida de familia, de la ternura adivinadora de las madres. A fuerza de pisotear las leyes de la higiene se obtienen hombres castrados.

La práctica del ascetismo, de la mortificación ha podido ser adoptada para los tristonos despreciadores de la vida. Mas para los niños que marchan confiados hacia el porvenir, que llévan consigo la fortuna de la humanidad futura, el ascetismo es un enemigo. A ellos la expansión, la alegría loca, retozona, la facultad de gozar según las leyes radiantes de Natura, la educación por la higiene. LA EDUCACIÓN LAICA, RACIONALISTA.

L. GATTI DE GAMOND.

Bruselas.

INTERESANTE

La Sociedad de Zapateros de Bilbao, tiene el gusto de poner en conocimiento de los demás del oficio de España, que ha recibido adhesiones de 17 Sociedades partidarias del proyecto de Federación nacional del oficio, lo que nos hace creer que no estábamos equivocados al suponer que los obreros zapateros se preocupan de su situación, y desean, (ya era hora), sacudir el yugo de la explotación de que son los mayores víctimas.

Como quiera que no se ha recibido contestación de todas las Sociedades que hemos escrito, y suponiendo que algunas no hayan recibido la circular, esta Sociedad ha creído conveniente dar un plazo, que terminará el quince del próximo septiembre, para que contesten las secciones que quieran adherirse a dicho proyecto de Federación.

Pueden, también, remitir las proposiciones que estimen oportunas para la confección de las bases y Estatutos por que se ha de regir la Federación.

Las Sociedades adheridas al proyecto, son: Alicante, Alcalá de Henares, Santo Domingo de la Calzada, Vigo, Elche, Portugalete, Pamplona, Palma de Mallorca, Santander, Valladolid, San Sebastián, Sitjes, León, Oviedo, Puerto de Santa María, Tarazona de Aragón y Madrid.

Todas estas Sociedades saludan a los demás del oficio y las invitan a que se adhieran, para así acabar con la explotación de que somos objeto.

NOTA. Se suplica la reproducción en la prensa obrera.

PARA LAS COLONIAS

El domingo último por la noche celebraron los dependientes de comercio de esta villa una función en el Teatro de Arriaga, cuyos productos estaban destinados para las colonias escolares de esta villa.

Púsose en escena en primer lugar el drama de Zorrilla, titulado *Traidor, infanoso y mártir*, y al final el estudio cómico-dramático en un acto y en prosa, original de nuestro particular amigo don Francisco de Olabuénaga, titulado *Autor dramático*.

La interpretación de las obras dejó bastante que desear, aun tratándose de aficionados, a excepción hecha del señor Guillot, que en la obra del inmortal Zorrilla hizo un don Gabriel de Espinosa admirable.

Autor dramático es una obrera de asuntos sociales que se hace interesante desde un principio y hace pasar un buen rato al público.

Si los que representaron la obra hubieran desempeñado sus respectivos papeles, algo mejor, se habría visto que a su novel autor no le faltan condiciones para dedicarse de lleno a escribir para el teatro. ¡Cuántas obras que no valen una mitad dan taquilla!

BERGANTÍN.

DESDE ORTUUELLA

Dice el adagio que «el que en mala tierra siembra no puede recoger buen fruto», y es verdad.

Los lectores de este semanario recordarán la famosa causa seguida al concejal socialista Eladio Lafuente por el delito de expresar que el alcalde de este Municipio necesitaba una albarda.

Inocente era la frase; más para el alcalde que padecemos, ó sea para el monterilla de

los paredones y de los vaigas, encerraba importancia suma. De ahí la intervención del Juzgado municipal primero y del de instrucción más tarde. Pero llegó el juicio oral y la Sala, después de oír la acusación del Ministerio fiscal y la brillante defensa que del procesado hizo el abogado señor Migoya, absolvió a nuestro amigo, declarando implícitamente, por tanto, que Lafuente estuvo bien en lo de la albarda.

Ya estaba el de la albarda con la camisa que no le llegaba al cuerpo, temiendo la presencia del descarado en la Casa del pueblo; pero otra vez se ha tranquilizado un poco. El fiscal ha interpuesto recurso de casación contra lo resuelto por la Sala y podrán seguir una temporada mangoneando el cotarro municipal los concejales de la Compañía Franco-Belga y de la Orconera. ¡Si les hará estorbo nuestro amigo, que el de la albarda se propone gastar dos mil del ala para retardar la intervención de aquél en el Municipio!

Temen que se censuren sus actos administrativos; ¿y cómo no, si son detestables...? No pasa semana sin que paguen a los *clerizánganos* alguna cuentita por sermones u otros actos religiosos. ¡Cuándo se verán en otra los que se visten por la cabeza como las mujeres! De doce concejales que forman el Ayuntamiento, nueve pertenecen al Círculo Católico y otro es más papista que Pío X.

Yo también creo que les conviene estar a bien con los que gozan de prerrogativas divinas, porque así les podrán perdonar el pecado aquel de la adjudicación de los residuos de mineral.

Quienes no deben absolverles son los vecinos de este Concejo, si no que, por el contrario, deben prepararse para darles la batalla en las próximas elecciones y echarlos a puntapiés del sitio que nunca debieron ocupar, llevando al Municipio gente digna y pudentosa que sepa y quiera hacer verdadera administración.

EL CORRESPONSAL.

DESDE BERMEO

La educación de la Iglesia

Muchas veces hemos dicho los socialistas que los principios fundamentales de la Iglesia están en jugar con la conducta que observan seis apóstoles, y siempre que lo hacemos procuramos acompañar pruebas de nuestras afirmaciones, con ánimo de demostrar que no en vano las lanzamos a la publicidad.

Hoy volvemos de nuevo a la carga, ya que se nos ha presentado ocasión propicia; y como socialista que soy, quiero aprovecharme de la ocasión, primero porque el asunto lo merece, y luego para que vean nuestros enemigos que el hecho de ostentar una significación política noble y humanitaria, no sonroja a la personalidad, aunque para atacarla se empleen medios rastroseros, como indudablemente escogerá a alguno el caso que voy a relatar.

Como maquinista que soy de la fábrica de electricidad que la Compañía «Euskaria» tiene en esta villa, venía notando hace algunos días que el consumo de luz había aumentado, aunque no mucho, pero sí lo bastante para poder apreciar que existía algo anómalo, y con mayor motivo tratándose de las horas en que esto ocurría. Se hicieron averiguaciones, dando por resultado que en la iglesia de Santa María habíase instalado más número de luces que el debido, con perjuicio de los intereses de la Compañía.

Se enteró el gerente de la empresa y ordena inmediatamente se corte el alambre conductor de la luz. ¡Vaya una zambra que me armaron los clerizontes! Se organizan en manifestación y se lanzan a la calle protestando, dicen, del atropello, y queriendo hacer comprender al pueblo que la determinación obedeció a informes no fundados que dimos los obreros en odio a las creencias religiosas.

No es verdad; el servicio se lo quitó porque estaban usurpando intereses de la empresa explotadora, y no por orden del gerente; y conste que aunque fuese tal y como ellos exponen (entiéndalo bien la gente sacristanesca) nosotros, aun cuando protestamos de la explotación que sufren los obreros, no podemos consentir que ni el cura ni el seglar se apropie de bienes que no le pertenecen; porque de lo contrario ejercíamos el papel de cómplices, incurriendo en responsabilidad penal.

Se trata de gente de sotana, y basta su preponderancia para que nadie se meta con ella; y, sin embargo, he tenido yo ocasión de presenciar que un necesitado se apoderaba de un panecillo para mitigar el hambre, y por este enorme delito es amarrado fuertemente

codo con codo y conducido a la cárcel. ¿Por qué no se obra de igual manera con el que estafa luz a una Empresa que con el que roba un panecillo? ¡Ahora caigo! Es que los curas no son hombres como los demás, son... representantes ó ministros de Cristo en la tierra; del gran filósofo que hizo la máxima «lo que no quieras para ti, no quieras para nadie.»

Si los habitantes, principalmente los trabajadores, de Bermeo supiesen donde les aprieta el zapato, otro gallo les cantara. No está en la Iglesia nuestro bienestar; es preciso que despertemos del letargo en que nos hallamos sumidos; es necesario que nos habitemos a defender nuestros intereses de clase, sacudiendo el yugo patronal y las imposiciones del clero, para salir de esta miserable condición de ilotas en que vivimos ó padecemos, mucho mejor, por culpa de esta sociedad, asaz inhumana y abyecta.

Pretenden molestarte, sacando a relucir mis ideas, y no saben que cada vez que invocan la palabra «socialista» siento un inefable gozo, un satisfactorio bienestar que sólo a las conciencias honradas, a los hombres de sentimientos altruistas les está reservado disfrutar.

M.

DESDE ELCHE

Compañeros: Los patronos actualmente interesados en la huelga de costureros de esta localidad, os ofrecerán pagar una indemnización más ó menos crecida y respetar la plantilla de unificación de precios, por la cual se rige nuestra Sociedad; si aún os resistís, hasta llegarán a decirnos que subirán el precio de la mano de obra, y otra infinidad de mejoras. Pero yo os suplico muy encarecidamente a todos vosotros que no deis crédito a sus palabras, porque son como la zorra del cuento, que se hacía amiga de las gallinas para que se dejaran atrapar. ¿Queréis pruebas?

La semana última, el presidente de los patronos despidió a dos operarias de su fábrica, diciéndolas que si no hacían ir a sus maridos (costureros también) a trabajar, no había en su casa trabajo para ellas.

El patrono Jerónimo Julibera despidió a otra operaria, porque así lo quiso la mujer de un traidor a la causa del trabajo.

Estudiando a fondo todos los actos que estos patronos llevan a cabo, llegaréis a convenceros de que son tan despotas como antes y que ha crecido bastante su despecho y malicia contra el Gremio de Costureros.

Fijaos bien en lo que significa hacer traición a nuestros compañeros de trabajo; comprended que, ya que como obreros carecemos de fortuna material, debemos tener, en cambio, dignidad.

Sabéis que en la actual huelga los patronos tratan por todos los medios a su alcance de pactar individualmente con los huelguistas, para desprestigiar a la Sociedad. Los obreros conscientes estamos en el caso de hacerles comprender que la asociación es la fuerza de que disponemos para luchar con ellos, y que no estamos dispuestos a dejarlos arrebatar. ¿Quiéren arreglo? Pues que se entiendan con la Sociedad.

Si queremos ser respetados y atendidos por nuestros explotadores, unámonos más estrechamente cada vez. Así lo comprenden también los patronos, y se esfuerzan por desunirnos.

No hagamos caso, pues, a sus interesados ofrecimientos individuales, y sea nuestra norma de conducta la encerrada en la célebre frase del sabio pensador Carlos Marx: ¡Proletarios de todos los países, uníos!

SUSCRIPCIÓN

ABIERTA POR EL COMITÉ DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA A FAVOR DEL COMPAÑERO JOSÉ GUÉNAGA, SENTENCIADO A LA PENA DE DOS AÑOS, ONCE MESES Y ONCE DÍAS DE PRISIÓN CORRECCIONAL Y CIENTO CINCUENTA PESETAS DE MULTA.

Pesetas.

Suma anterior. 462,75

LA ARBOLEDA

M. González, 0,50 pesetas; P. López, 0,25; G. Barro, 0,50; R. Serrano, 0,20; R. Serrano, 0,20; L. Serrano, 0,20; Z. Herrera, 0,25; M. García, 0,25; N. Clavan, 0,25; I. Cuervo, 0,25; M. Martinel, 0,25;

Un obrero, 0,20; F. Gómez, 0,25; A. García, 0,25; I. Salas, 0,30; I. García, 0,25; B. Ochoa, 0,10; A. Barrio, 0,25; L. Martínez, 0,25; I. Blanco, 0,25; P. Nistal, 0,25; B. F., 0,50; A. Casas, 0,20; R. Fernández, 0,25; L. Sebal, 0,50; G. Iturbando, 0,50; L. Sanz, 0,10; E. Hernández, 0,50; A. Hernáez, 0,50; V. Sanz, 0,50; I. Romero, 0,25; M. López, 0,50; R. Fernández, 0,25; G. López, 0,25; I. González, 0,25; L. Adrián, 0,25; M. López, 0,50; A. Granja, 0,50; M. González, 0,30; M. López, 0,50; F. Alonso, 0,50; I. Romero, 0,25; P. G. López, 0,25; I. Serrano, 0,25; Un burgués, 0,50; S. Sanz, 0,20; T. Sáinz, 0,25; Un burgués, 0,25; M. Gabella, 0,15; M. López, 0,40; Una buena voluntad, 0,25; V. Castro, 0,25; C. Guerra, 0,25; L. de Anta, 0,30; B. Vidales, 0,50; J. Andrés, 0,20; L. Adrián, 0,25; J. Román, 0,25; J. Aguado, 0,10; M. Ureta, 0,10; L. Martín, 0,20; J. González, 0,25; B. Guerra, 0,25; M. Caro, 0,30; R. Pereiro, 0,50; C. Martínez, 0,20; P. Molanes, 0,10; R. Ortiz, 0,10; P. González, 0,10; F. Alonso, 0,25; S. Calvo, 0,10; G. Ruiz, 0,20; S. Peña, 0,20; N. Rebollada, 0,25; P. Pereda, 0,50; G. López, 0,20; F. Prieto, 0,10; G. López, 20.—Suma. 22,70

Total. 455,45

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

PARA LOS PRESOS Y HERIDOS EN LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS A CORTES DE 1903.

Pesetas

Suma anterior. 342,00

LISTA N.º 28.

Ruperto Beni, 0,25 pesetas; Eliseo Núñez, 0,30; colecta de Ibarrecolanda, 2,40; Ransac, 0,50; Constanancio Campo, 0,50; Francisco Urza, 1; Lorenzo Cerezo, 0,25; Mariano Cano, 0,40; Claudio Rezola, 0,25; Julián Martínez, 0,25; Tomás Vallejo, 0,20; Juan Castriello, 0,20; Julián Martínez, 0,25; León Ortuza, 1; Julián Blanco, 0,25; Tejada, 0,25; F. Carreras, 0,25; Eduardo Ibáñez, 0,50; José Jáuregui, 0,20; Pablo Fernández, 0,25; José Esteban, 0,20; Luis Merodio, 0,50; A. M. Ibarrodo, 0,50; J. H. 2.—Suma. 12,65

Total. 354,65

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Ya en prensa el periódico, acabamos de recibir por correo la continuación de *Socialismo*.

Aparecerá en el número próximo.

—La huelga declarada por los zapateros de «La Imperial», ha sido solucionada favorablemente para los obreros.

—En asamblea general celebrada por la Sociedad de Carpinteros de Vizcaya el 13 del pasado julio, se acordó la expulsión de *Toribio Alvarez*, individuo de la sub-sección de Portugalete, por usurpación de fondos sociales y por calumniar a un compañero de dicha Sociedad.

—En Junta general celebrada por la Sociedad de Forjadores y Martilladores, se acordó conceder una amnistía hasta fin de año, para todos los morosos, así como a todos los forjadores que no han pertenecido a esta Sociedad hasta esta fecha.

Lo que ponemos en conocimiento de todos los individuos interesados, para su facilidad de ingreso.

—El Consejo de administración de la Cooperativa Socialista Obrera ha acordado, a petición de varios adheridos, que el plazo en que han de satisfacer el importe de la acción sea prorrogado hasta el 30 del corriente. Pueden, por tanto, los compañeros que aún no lo hayan hecho, pasar a hacer efectivo el importe de las acciones porque se hayan suscripto al domicilio del Tesorero, Tiburcio Egain, San Francisco, 49, 2.º

Pasado dicho plazo, se efectuará la asamblea para ver la línea de conducta que ha de seguirse.

—La Sociedad del Gremio de Sastrería, en su última asamblea, votó quince pesetas para las colonias escolares y aprobó la donación de diez pesetas a favor de los toneleros en huelga, hecha por la Junta directiva. Nombró a los compañeros Ignacio Cuesta

y Amaro Egido para que representen a la Sociedad en el próximo Congreso de la Federación local.

Esta Sociedad hace presente que, habiéndose encargado de la recaudación la Junta directiva, los asociados deberán hacer efectivas sus cuotas, en el Centro Obrero, los lunes y jueves, desde las ocho y media de la noche en adelante.

—En la asamblea ordinaria celebrada por la Sociedad de Moldeadores, se aprobaron las cuentas del trimestre y la gestión de la directiva.

Fueron admitidos en la Sociedad los moldeadores Juan Aspiazu, Tomás Heredia y Luis Busturia, pagando la multa que les impuso la asamblea por haberse conducido mal en la huelga de Altos Hornos, en 1899.

Quedó en suspenso para tratarse en asamblea extraordinaria las bases para socorrer a los parados y la elevación de la cuota temporal.

Se acordó que los moldeadores que no pertenecen a la Sociedad, de no ingresar antes de finar el año, tendrán que abonar 25 pesetas de entrada cuando lo soliciten.

Se hizo un donativo de 50 pesetas a los toneleros en huelga y se acordó abrir una suscripción en los talleres.

—La Sociedad de obreros Tapiceros celebrará una reunión de propaganda societaria en el salón de actos del Instituto Vizcaino.

A dicho acto se convocará a todos los que forman parte del gremio, bien sean asociados ó no asociados.

La fecha del día que se celebrará la citada reunión se publicará oportunamente por la Prensa de la localidad.

—La Sociedad de Cerrajeros balconeros y similares, pone en conocimiento de sus compañeros de otras localidades, que antes de trasladarse a esta población en busca de trabajo, se dirijan a dicha Sociedad, quien les pondrá al corriente de las probabilidades de encontrar colocación, y les advierte desde luego que en esta época es grande el número de obreros parados.

Se suplica la inserción de esta noticia en toda la prensa obrera.

—La Federación de Sociedades Obreras tiene en organización una conferencia que estará a cargo del notable escritor don Antonio Zozaya.

Esta se celebrará probablemente el jueves próximo en el salón del Instituto Vizcaino.

El tema y hora se publicará oportunamente en la prensa local.

—También la Federación tiene en estudio la organización de giras campestres para los días primero y último de corridas y publicación de manifiestos excitando al pueblo a que no acuda a fiesta tan bárbara.

—Hoy a las nueve de la mañana empezarán las tareas del segundo Congreso de la Federación de Sociedades obreras de esta villa.

Como puede verse por el orden del día del mismo, en el han de tomarse acuerdos de verdadero interés para las distintas Sociedades que forman la Federación.

Conociendo el buen criterio de las organizaciones bilbaínas no dudamos que éste les ha de servir para encauzar a las mismas por caminos seguros al fin de sus propósitos, y no por el tortuoso y suicida que emplean y predicán algunos elementos.

Los delegados deberán estar a la hora señalada, provistos de sus correspondientes credenciales.

—La huelga de los Toneleros sigue por buen camino. Tres son los patronos que se han visto obligados a aceptar las justas reclamaciones hechas por aquéllos. Aunque los demás se resisten hasta donde les es posible, no les quedará otro remedio que ceder, pues nos consta que los huelguistas están más firmes hoy que el día que estalló el paro, y, por tanto, mientras no consigan sus peticiones seguirán terne que terne.

—Hemos recibido el primer número de *El Defensor del Dependiente*, órgano semanal de la Asociación de la Dependencia Mercantil y defensor de los dependientes en general.

Le deseamos todo género de prosperidades y establecemos el cambio.

Begoña

Como estaba anunciado, el día 6 del actual conmemoró la Agrupación Socialista de esta localidad el octavo aniversario de su fundación con un modesto te, al que concurrieron más de ochenta individuos.

Durante el acto se dió lectura a unas bonitas poesías originales de nuestro compañero López, que fueron muy celebradas.

El compañero Gortázar pronunció un sentido discurso, recomendando a los trabajadores su organización económica y política y demostrándoles que por ese camino conseguirán mejorar su condición, primero y su total emancipación después.

«Si esta Agrupación—dijo entre otras cosas—no ha realizado grandes progresos en los ocho años que lleva de existencia, ha conseguido al menos que se trate en el trabajo mejor a los obreros y ha logrado hacer de sus afiliados hombres de sentimientos altruistas y modelos de moralidad. Y no sólo han influido en este sentido las ideas socialistas en los afiliados a la Agrupación, sino también en muchos obreros que aún no están entre nosotros.

Organicémosnos. Organizados poderemos alcanzar cuanto nos proponemos; sin orga-

nización sólo obtendremos desprecios y vejámenes de nuestros explotadores.

El discurso de nuestro amigo fué calurosamente aplaudido.

A las diez de la noche se dió por terminada la fiesta, en medio del mayor orden.

Vitoria

Se han declarado en huelga los obreros moldeadores de la fábrica «Metalúrgica».

Madrid

El Centro Obrero trata de celebrar un mitin con objeto de reclamar a los Poderes públicos que se cumpla la ley relativa al trabajo de las mujeres y los niños.

—La Unión de cocheros piensa también celebrar un mitin para protestar de la conducta de las Compañías eléctricas, que con su abandono y su codicia ocasionan desgracias como las ocurridas recientemente en esta capital, y contra las autoridades que no hacen cumplir a aquéllas los deberes que como tales han contraído.

Zaragoza

La Agrupación Socialista previene a las Agrupaciones y Sociedades Obreras, especialmente a las de Pintores, que un individuo llamado *Rafael Castillo Abad*, de oficio pintor, muy diestro en el arte de sacar dinero, se ha fugado de Zaragoza, por donde ya no le era fácil andar sin verse acosado a causa de su mala conducta.

Palencia

Hallándose en huelga los carpinteros de ésta, se da la voz de alerta a los compañeros de Vizcaya, para que no sean sorprendidos por los patronos, que intentarán reclutar obreros ahí, con el fin de sustituir a los huelguistas.

Italia

El diario socialista *AVANTI*, va a ser procesado por los oficiales de la Marina italiana.

AVANTI publicó una serie de artículos, acusando a dicho oficiales de *camorristas* y de estar de acuerdo con las empresas abastecedoras de víveres y de carbón, para defraudar al Estado.

Por la sensación que esto ha causado al país, los oficiales han enviado a dicho periódico una protesta colectiva, demandando civilmente a su director, Enrique Ferrí, diputado del Parlamento de Italia.

Inglatera

En Londres se han reunido representantes de muchas Sociedades obreras y otras socialistas de la Federación democrática Social, Partido Independiente del Trabajo y Sociedad Fabiana, acordando por unanimidad la participación obrera en la acción política, por considerar esta lucha de imperiosa necesidad.

Se propone de invitar a todas las Sociedades londinenses para que, puestas de acuerdo, elijan en las próximas elecciones candidatos obreros, absolutamente independientes de los partidos burgueses.

PUBLICACIONES

Durante la presente semana hemos recibido la primera visita de los siguientes periódicos: *El Obrero*, órgano defensor de las clases trabajadoras. Se publica en Logroño, dos veces al mes.

El Obrero, semanario independiente de Mazarón.

El Metalúrgico Español, boletín de la Federación Metalúrgica Española. Se publica mensualmente en Madrid.

El Imparcial, semanario republicano, de avisos y noticias, de Sabadell.

El Pacto, semanario republicano democrático federal, de Barcelona.

El Porvenir Asturiano, semanario democrático, órgano de la Junta republicana de Navia.

CORRESPONDENCIA

Vigo.—SOLIDARIDAD.—Dad por recibidas 2 pesetas de F. M., de su suscripción, y que publiquéis su cuenta.

Orense.—A. S.—Recibidas 2 pesetas de suscripción hasta fin diciembre actual.

Madrid.—SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 pesetas de F. M. para los huelguistas de Campañ.

Pamplona.—S. S.—Recibidas 3 pesetas; adeuda todavía 11,60 pesetas, que le ruego envíe pronto.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 2 pesetas de F. M., de suscripción.

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica a 1,25 pesetas. Sin encuadernar a 0,75 céntimos.

El Derecho a la Pereza, por Pablo Lafargue. Precio: 20 céntimos.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.